

Экономика

Российское и китайское экономическое присутствие в Центральной Азии. Есть ли возможность взаимодействия?

© 2013

Е. Кузьмина

Статья посвящена анализу экономического взаимодействия России и Китая со странами Центральной Азии на двусторонней и многосторонней основе. Исследуются пересекающиеся и совпадающие экономические интересы КНР и РФ в регионе, возможности их сотрудничества в экономической сфере.

Ключевые слова: экономические интересы, производственное сотрудничество, атомная энергетика, гидроэнергетика, топливно-энергетический комплекс, транспортные коммуникации.

Россия и Китай являются крупнейшими политическими и экономическими партнерами государств Центральной Азии. Причем, если с политической и военно-стратегической точки зрения они являются партнерами-союзниками в регионе, то с экономической – их интересы не просто пересекаются, но и носят характер соперничества.

Рассмотрим сдвиги в степени экономического присутствия в ЦА указанных стран после мирового экономического кризиса.

Укрепление экономических позиций Китая в Центральной Азии

КНР проводит все более активную политику в регионе, вступая в те экономические ниши, которые до кризиса были заняты другими странами. Центральная Азия играет для Китая роль моста, соединяющего его с Европой и Ближним Востоком. Но Пекин расценивает экономическую экспансию и как инструмент своего глобального влияния, распространения технологий, культуры и политических взглядов. Для него регион важен также с точки зрения создания благоприятных условий для ускоренного развития сильно отстающего от восточных провинций Синьцзян-Уйгурского автономного района.

Если в 1991 г. прямые торговые связи центральноазиатских стран с Китаем практически отсутствовали, то он достиг в 2011 г. 39,5 млрд долл., в 2006 г. — 11 млрд долл. (табл. 1).

Таблица 1

Внешняя торговля стран ЦА с Китаем, млн долл

Страны	2007			2008			2009			2010			2011		
	экспорт	импорт	баланс	экспорт	импорт	баланс	экспорт	Импорт	баланс	экспорт	импорт	баланс	экспорт	импорт	баланс
Казахстан	6432	7446	-1014	7728	9825	-2097	6256	7748	-1492	11109	9320	1789	15330	9568	5762
Кыргызстан	1137	3666	-2229	121	9212	-9091	49	5228	-5179	72	4128	-4056	98	4879	-4781
Таджикистан	10	514	-504	20	1480	-1460	185	1218	-1033	56	1377	-1321	72	1997	-1925
Туркменстан	50	303	-253	28	802	-774	39	916	-877	1045	525	520	4693	785	3908
Узбекистан	364	765	-401	329	1278	-949	349	1561	-1212	1301	1181	120	807	1359	-552
Всего регион	7993	12694	-4701	8226	22597	-14371	6878	16671	-9793	13583	16531	-2948	21000	18588	2412

Источник: посчитано автором по http://www.trademap.org/countrymap/Bilateral_TS.aspx

Таблица 2

Внешняя торговля стран ЦА с Россией, млн долл.

Страны	2008			2009			2010			2011		
	экспорт	импорт	баланс	экспорт	импорт	баланс	экспорт	импорт	баланс	экспорт	импорт	Баланс
Казахстан	6380	13299	-6919	3697	9147	-5450	4449	10690	-6241	6859	12906	-6047
Кыргызстан	491	1308	-817	367	915	-548	393	991	-598	293	1160	-867
Таджикистан	213	793	-5801	213	573	-360	214	673	-459	90	720	-630
Туркменистан	100	808	-708	45	992	-947	148	757	-609	143	1160	-1017
Узбекистан	1300	2038	-738	847	1694	-847	1557	1890	-333	1860	2107	-247
Всего регион	8484	18246	-9762	5169,9	13332	-8162	6760,8	15001	-8241	9245	18053	-8808

Источник: Минэкономразвития РФ

Структура торгового обмена стран региона с Китаем характеризуется резким преобладанием в китайском экспорте готовых товаров, а в импорте — топлива и сырья. В 2007–2011 гг. долевое соотношение торговых связей Китая с отдельными странами региона несколько изменилось. Хотя его крупнейшим торговым партнером остается Казахстан, но доли Туркменистана и Узбекистана значительно увеличились. Их торговый баланс Казахстана и Туркменистана с Китаем последние годы стал положительным, что связано с вводом в строй нефтепровода Казахстан – Китай и газопровода Туркменистан — Китай.

Высокая доля китайских товаров в торговле с Киргизией и Таджикистаном связана с тем, что сюда идет их основной поток, распределяемый потом по рынкам всех стран региона и России. Ситуация может резко измениться в связи со вступлением России и Таджикистана, а в ближайшей перспективе и Казахстана в ВТО, а также с возможным вступлением Киргизии в Таможенный союз России, Казахстана и Белоруссии.

Для укрепления своих торговых позиций на рынках ЦА Китай пытается закрепить выгодную для себя конфигурацию экономического сотрудничества в рамках ШОС. Не добившись согласия на создание в ее рамках зоны свободной торговли, Пекин стал активно продвигать идею использования юаней во взаимной торговле.

В 2011 г. Центральный Банк Китая уполномочил 15 банков СУАР обслуживать торгово-инвестиционные сделки со странами ЦА в китайской валюте с мотивировкой, что это позволит снизить риски обменных курсов и поддержать региональную торговлю. Показательно в этой связи подписание в июне 2011 г. соглашения о валютном свопе юань-тенге Центробанками Китая и Казахстана на 1 млрд долл. С расчетом довести к 2015 г. двусторонний товарооборот до 40 млрд долл.¹

Политику торговой экспансии вовне Китай сочетает с внутренним протекционизмом. Доля стран региона во внешней торговле КНР менее 1%. Они не участвуют и в сотрудничестве по созданию совместных высокотехнологичных производств. Фактически формируется положение этих стран как сырьевых придатков китайской экономики. В ряде случаев китайская продукция, поставляемая по невысоким ценам, блокирует сохранение здесь аналогичных отраслей промышленности.

Китай стал активным торговым конкурентом России на рынках ЦА. Он не только приобретает товары и сырье, традиционно вывозившиеся в Россию, но и конкурирует за рынки сбыта с российскими предприятиями.

За 2001–2011 гг. объем китайских инвестиций увеличился более чем в 20 раз (более 20 млрд долл.), что сделало Пекин главным инвестором стран ЦА. Его влияние стало особенно заметным с 2008 г., когда традиционные спонсоры региона (Россия, США, Европа) столкнулись с собственными бюджетными проблемами из-за мирового финансового кризиса. Основная часть средств выделяется через прямые инвестиции, кредиты, льготные займы, гранты на двусторонней основе. Пекин вкладывает в региональную экономику средства и через международные финансовые институты и организации — АБР, ШОС. Другая особенность второй половины нулевых годов — финансирование Китаем не только нефтегазового сектора, но и несырьевых проектов: прежде всего, в поддержку финансовой стабильности и в инфраструктурные проекты.

Так, в июне 2009 г. Китай выделил странам ШОС льготный кредит на 10 млрд долл. для поддержки финансовой стабильности, а в июне 2011 г. увеличил кредитную линию до 12 млрд долл.² Эксимбанк, через который проводятся основные финансовые вливания в Центральную Азию, уже реализовал здесь свыше 50 социально-экономических проектов. Системный характер обретает антикризисная помощь КНР, оказываемая таджикским властям. Для поддержки экономики Таджикистана Пекин в 2008 г. выделил безвозмездный грант на сумму 6 млн долл., в 2009 г. — 9 млн долл., в 2010 г. — 12 млн долл., 2011 г. — 18,5 млн долл.³

Центральная Азия стратегически важна для Китая как один из крупных ближних источников углеводородов, который позволит сократить зависимость от поставок ближ-

невосточной нефти, транспортировка которой контролируется Соединенными Штатами. Китайская зависимость от центральноазиатской нефти уже превышает 10%⁴.

В 2009 г. Китай выделил Казахстану кредит в размере 10 млрд долл., получив взамен 11% акций НК «КазМунайГаз», в 2010 г. вложил еще 5,5 млрд долл., и доля китайских компаний в тамошней добыче нефти составила 22,5%.⁵ В 2012 г. 12 млрд долл. было вложено в казахстанский ТЭК⁶. Всего здесь работают уже 22 нефтяные компании с китайским участием. Из них 10 полностью принадлежат китайским инвесторам⁷. КНР и далее предполагает кредитовать казахстанскую нефтяную отрасль при условии допуска к новым проектам в стране. Согласно некоторым данным, в 2013 г. доля добываемой китайскими компаниями нефти в Казахстане может достичь 40%. По данным независимых источников только в Актюбинской области китайские инвесторы добывают почти 100% нефти и газа, в Кызылординской — более 60%, в Мангистауской — более 30%, в Атырауской — более 10%⁸. Расширение китайского участия в нефтяной отрасли происходит за счет приобретения активов, продаваемых западными компаниями⁹.

Для импорта нефти построен нефтепровод Атасу — Алашанькоу мощностью 20 млн т в год¹⁰. С июня 2010 г. КНР начала осуществлять поставки сжиженного нефтяного газа из РК по железной дороге через КПП Алашанькоу.

Одним из первых проектов сотрудничества в газовой сфере стало строительство газопровода из Жамбылской области на юге Казахстана до местечка Хоргос на казахско-китайской границе. В конце 2013 г. вступит в строй газопровод Бейнеу — Бозой — Шымкент. Проект рассчитан на транспортировку газа с месторождений Западного Казахстана (в том числе расположенных на шельфе Каспия) до южных областей, а также на поставки газа в газопровод Казахстан — Китай¹¹.

В июне 2011 г. достигнуты договоренности по строительству второй очереди газопровода Казахстан—Китай, второго этапа второй очереди китайско-казахстанского нефтепровода, казахстанского участка третьей нитки газопровода Китай — Туркменистан и по принятию мер по их безопасности и стабильной эксплуатации¹².

Китайские инвесторы также заинтересованы в развитии нефтехимии в Казахстане. Компания CNPC в 2008 г. построила завод по переработке природного газа в Актобе¹³. Достигнуты договоренности о выделении Китайским экспортно-импортным банком 1 млрд долл. на строительство нефтеперерабатывающего завода в Атырау¹⁴.

Активизируется сотрудничество в нефтегазовой сфере и с Туркменистаном. В апреле 2006 г. было подписано соглашение о закупках газа по 30 млрд м³ в год в течение 2009–2038 гг. Для обеспечения сырьевой базы этих поставок в мае 2007 г. CNPC заключила контракт в 1,5 млрд долл. на разведку месторождения Южный Иолотань на юго-востоке страны. В 2009 г. Банк развития Китая выделил льготный кредит в 4 млрд долл. на его разработку, в апреле 2011 г. добавив еще на 4,1 млрд долл. Погашаться он будет поставками газа.

В 2007 г. между Государственным агентством по управлению и использованию углеводородных ресурсов Туркменистана и CNPC подписано СРП по освоению месторождения «Багтырлык» и соглашение о прокладке экспортного газопровода из Туркменистана через Узбекистан и Казахстан¹⁵. Сегодня работают две ветки газопровода мощностью 40 млрд м³. В 2011 г. Ашхабад согласился увеличить объемы еще на 20 млрд м³.

Нефтегазовые интересы есть у Китая и в Узбекистане. В 2010 г. Узбекнефтегаз и CNPC заключили рамочное соглашение о ежегодных поставках в КНР до 10 млрд м³ газа. В декабре 2011 г. узбекско-китайское СП «Asia Trans Gas» открыло вторую ветку газопровода Туркменистан — Китай. К 2014 г. планируется строительство третьей очереди узбекского участка газопровода стоимостью 2,2 млрд долл. при пропускной способности 25 млрд м³ газа в год. Кроме того, китайская сторона обязалась инвестировать в нефтегазовые участки в Устюрте, Бухаре, Хиве и Ферганской долине.

Китайские компании участвуют и в добыче нефти в Баткенской области Киргизии.

Крупные средства вкладывает КНР и в освоение других природных ресурсов ЦА. В 2011 г. подписано соглашение между «Казатомпромом» и китайской государственной корпорацией ядерной промышленности о поставках в КНР топливных таблеток из Казахстана, а Банк развития Китая выделил «Казахмысу» льготный кредит в 1,5 млрд долл. для освоения медного месторождения Актогай¹⁶. В 2005 г. China National Group Association и казахстанский металлургический комплекс «Казахалтын» подписали контракт о создании СП для эксплуатации месторождений золота в Казахстане¹⁷.

КНР ведет геологоразведку урановых месторождений в Навоийской области Узбекистана. В апреле 2012 г. были оглашены планы реализации в Узбекистане 25 проектов с общим объемом инвестиций 5 млрд долл. В частности, 1,5 млрд долл. будут направлены на финансирование совместных проектов в сфере транспорта и химической индустрии¹⁸.

Китайские компании участвуют в разработке месторождения золота Иштамберды, добыче меди и золота «Куру-Тегере», освоении месторождения олова в Киргизии. В мае 2011 г. китайская компания «Asia Gold Enterprise» обязалась вложить 15 млн долл. в разработку золоторудного месторождения в Чон-Алайском районе Ошской области¹⁹.

КНР наращивает активность и в сфере гидроэнергетики. К проектам, которые интересны для китайских инвесторов в Киргизии, можно отнести каскад Сарыджазских и Камбаратинских ГЭС, строительство линии электропередачи в Кашгар, возведение ТЭС, работающих на угле, а также реконструкцию Учкурганской ГЭС и ТЭЦ в Бишкеке. С реализацией этих проектов Китай может стать импортером киргизской электроэнергии.

Не меньший интерес у китайцев вызывают гидроэнергетические возможности Таджикистана. Учитывая позицию Ташкента по водно-энергетической проблематике в ЦА, Пекин ограничивается проектами на внутренних реках и строительством ЛЭП в Таджикистане. В их числе: ГЭС «Нурабад-1» мощностью 350 МВт на р. Хингоб (стоимость — 650 млн долл.), угольная ТЭЦ в г. Душанбе (400 млн долл.), а также модернизация ЛЭП «Север-Юг» и «Лолазор-Хатлон» (61 млн долл.)²⁰.

Другое важное направление экспансии китайского капитала в регионе — транспортная инфраструктура. Новые транспортные коммуникации призваны облегчить взаимные торговые связи и создать новые глобальные коммуникации. К 2010 г. Китай уже ввел в действие 43 пассажирских и 44 грузовых транспортных маршрутов с Казахстаном, Киргизией и Таджикистаном²¹. Агентство Синьхуа сообщило об открытии в 2011 г. 22 новых транспортных маршрутов, соединивших КНР с Казахстаном. В конце 2009 г. завершено строительство железной дороги Урумчи — Хоргос, а в июне 2010 г. Пекин согласился оплатить удлинение магистрали до казахстанского села Жетыген. В 2011 г. запущен центр приграничного сотрудничества «Хоргос», которому пророчат роль регионального транспортно-логистического хаба.

Сейчас изучается возможность создания железнодорожного «Северного коридора» между Китаем и Германией, а также магистрали протяженностью 4 тыс км от китайско-казахстанской границы через Казахстан и Туркменистан в Иран с европейской шириной колеи (1435 мм). С учетом интереса стран ЦА к транспортным выходам к морю, Китай открыл провинцию Синьцзян для транзита их грузов на пакистанский порт Гвадар.

В 2011 г. АБР утвердил кредит в 55 млн долл. для модернизации автотрассы, связывающей Киргизию с КНР. Пекин также предлагает строительство стратегически важной для Бишкека железной дороги Китай — Киргизия — Узбекистан стоимостью 2 млрд долл. в обмен на доступ к месторождениям золота, алюминия и железа. Китай строит 12 новых автобанов, которые свяжут Киргизию и соседние страны современными дорогами с Синьцзяном²².

В Таджикистане китайские инвесторы реализуют 13 проектов строительства дорог и мостов на 680 млн долл.

В среднесрочной перспективе Китай будет расширять свое экономическое присутствие в Центральной Азии, используя свою экономическую и финансовую мощь, а также инвестиции и внешнюю торговлю. По мнению вице-председателя шанхайского

Центра международных исследований при Шанхайской академии общественных наук, директора шанхайского Центра изучения ШОС проф. Пань Гуана, в ближайшем будущем Китай будет еще активнее — главным образом, в экономическом плане.

Для государств Центральной Азии приток финансовых ресурсов из Китая играет двоякую роль. С одной стороны, способствует развитию инфраструктуры и базовых отраслей, содействует их социально-экономическому благополучию. С другой — китайское «наступление» ставит ряд вызовов: перспектива превращения в сырьевой придаток Поднебесной, консервация однобокой структуры экономики, снижение стимулов к модернизации и диверсификации промышленности, ослабление финансовой и макроэкономической устойчивости. Подавляющая часть этих инвестиций поступает в виде займов с конкретными сроками и условиями возврата, увеличивая внешнюю задолженность. К тому же, чрезмерное упование на антикризисную помощь КНР поддерживает обманчивое ощущение стабильности, откладывая решение системных проблем. Аналогичные вызовы связаны с инфраструктурной политикой Пекина в регионе. Масштабное подключение стран ЦА к транспортной и энергетической системе Китая при неадекватном развитии других векторов может привести к ситуации, когда «зависимость от СССР/России» сменит зависимость от КНР.

Китай имеет четкую программу сотрудничества со странами региона не только на двусторонней основе, но и в рамках ШОС. В декабре 2012 г. премьер Государственного совета КНР Вэнь Цзябао изложил в ходе встречи глав правительств стран-членов ШОС позиции КНР по вопросам содействия торгово-экономическому сотрудничеству и формированию единой инфраструктурной сети. По его словам, китайская сторона готова активизировать взаимодействие со всеми странами, концентрируясь на 7 направлениях:

1. Реализация 10 млрд долл. кредита в проекты инфраструктуры, энергетики и производства.
2. Проработка вопроса создания фонда технико-экономического сотрудничества, ориентирующегося на весь регион, в том числе создание Банка развития ШОС.
3. Развитие обслуживания спутника мобильной связи ШОС, который охватывает все страны-члены, наблюдателей и партнеров по диалогу. Китай и РФ сообщают разработку ТЭО и готовы провести работы по созданию и запуску спутника.
4. Создание Центра сотрудничества в области охраны окружающей среды Китай – ШОС.
5. Укрепление сотрудничества Организации в области борьбы против наркотрафика и ликвидации бедствий путем предоставления финансовых средств, оборудования.
6. Развитие сотрудничества по продовольственной безопасности.
7. Ускорение строительства железной дороги Китай – Киргизия – Узбекистан²³.

Позиции России в странах Центральной Азии

В 2009 г. после начавшегося мирового кризиса позиции России в регионе несколько ослабли. Она сохранила свой статус крупнейшего торгового партнера со странами региона, но товарооборот резко сократился, увеличившись лишь с Туркменией. В 2010–2011 гг. ситуацию удалось несколько исправить, но восстановить докризисный уровень торговли с некоторыми центральноазиатскими странами не удалось (табл. 2).

Основными продуктами импорта из региона остается природное и сельскохозяйственное сырье, а также продукция химического производства. Россия ввозит в регион в основном готовую продукцию и частично сырье. Доля энергоносителей в товарообороте РФ и ЦА увеличилась с 25,4% в 2005 г. до 33% в 2010 г. (с 3,6 млрд до 11,7 млрд долл.)²⁴. Эти потоки имеют двусторонний характер: экспорт энергоносителей (уголь, сырая нефть, нефтепродукты и электроэнергия) из РФ в 2007–2010 гг. составлял 2,9–5,5 млрд долл., что сопоставимо с объемами импорта энергоносителей из этих стран. Основная

сфера интересов России в регионе — контроль над транспортировкой энергоресурсов. Российское присутствие на рынке энергоресурсов ЦА постепенно нарастает.

Регион важен для России как рынок экспорта готовой продукции. Здесь реализуется значительная доля российского экспорта продовольствия, машин и транспортного оборудования, а в последние годы и текстильной продукции. В первой половине 2000-х гг. здесь потреблялось до 27% экспортируемых машин и транспортного оборудования. Однако доля промышленных товаров в общем объеме экспорта с 66% в 2005 г. упала до 52% в 2010 г., уступая место сырью²⁵.

Другая особенность российского экспорта в ЦА — малая доля высокотехнологичной продукции. Ее экспорт сократился с 1997 г. по 2010 г. почти вдвое (с 19% до 10%)²⁶, что может негативно отразиться на укреплении сотрудничества, учитывая российские долгосрочные программы развития экономики страны, направленные на модернизацию промышленности и развитие инновационных отраслей.

Эти негативные тенденции имеют и внешние, и внутренние причины. Налицо неконкурентоспособность российских товаров к продукции развитых стран²⁷. Серьезную роль в сокращении российского экспорта сыграло и слабое развитие механизмов поддержки экспорта в России. Существующая государственная гарантийная система относит страны Центральной Азии к самой высокой группе риска с минимальными предельными объемами гарантий²⁸. Это снижает заинтересованность российских предприятий в осуществлении инвестиций. Слабо ориентированы на стимулирование сотрудничества со странами ЦА и другие программы поддержки экспорта: возмещение из федерального бюджета части процентных ставок по экспортным кредитам; предоставление субсидий на поддержку субъектов МСБ, производящих и реализующих экспортные товары.

В 2009 г. инвестиционное сотрудничество со странами региона резко сократилось: валовый приток прямых российских инвестиций в Казахстан уменьшился на 64,2%²⁹, в таджикскую экономику — почти на 60%³⁰. Наиболее динамично развивались инвестиции в узбекскую экономику, сохраняющую приоритетность нефтегазового сектора. В 2010–2011 г. российские инвестиции постепенно росли. При этом в целом инвестиционное сотрудничество развивается относительно стабильно: объем накопленных инвестиций (в текущих ценах) вырос за 2005–2010 гг. в 4,4 раза³¹. Однако динамика инвестиций крайне нестабильна: под влиянием крупных сделок или межправительственных соглашений их приток возрастает в разы, а затем возвращается на прежний уровень. Российский капитал сконцентрирован, прежде всего, в добыче энергоресурсов.

Наиболее полно в нефтяной отрасли Казахстана представлен «Лукойл», участвующий в 7 добывающих проектах на суше: в Кызылординской области месторождение «Кумколь», в Западно-Казахстанской области месторождение «Карачаганак», в Мангистауской области месторождения «Арман», «Северные Бузачи» и «Каракудук», в Актюбинской области месторождения «Алибекмола» и «Кожасай», в Атырауской области месторождения «Тенгиз» и «Королевское». Лукойл предполагал также участие в трех проектах на шельфе казахстанского сектора Каспия. Но проекты «Аташский» и «Тюб-Караган» в 2011 г. закрыты, а на участке «Жамбай Южный — Южное Забурунье» ведется подбор бурового подрядчика. С 1995 г. компания инвестировала в казахстанский ТЭК более 6 млрд долл., в т.ч. по 360 млн долл. — в 2010 и 2011 гг.³². Доля добываемого компанией углеводородного сырья составляет 10% от общего объема добычи в Казахстане³³.

Дочернее предприятие «Роснефти» — «РН-Эксплорейшн» с 2005 г. на правах СРП с «Казмунайгазом» разрабатывает пограничное месторождение «Курмангазы» на шельфе Каспия. Если здесь будут обнаружены экономически рентабельные запасы, РФ сможет воспользоваться опционом. На Адайском блоке (регион Атырау) в 2011 г. из-за бесперспективности дальнейшего проведения разведочных работ компания расторгла СРП по разведке и разработке запасов³⁴.

Потребности Казахстана в нефтепродуктах ежегодно растут, и он заинтересован в их удовлетворении за счет поставок из России по внутренним ценам. Россия («Рос-

нефть», «ЛУКОЙЛ», «Газпром нефть», «Сургутнефтегаз») ежегодно поставляет в Казахстан 7 млн т нефти, которые перерабатываются на Павлодарском и Чимкентском НПЗ.³⁵

Россия заинтересована в прокачке казахстанской нефти через свои трубопроводы, рассматривая это как фактор своего геополитического влияния в регионе. Транзит казахстанской нефти через территорию РФ осуществляется по нефтепроводам Атырау—Самара (не менее 15 млн т в год) и Махачкала—Тихорецк—Новороссийск (не менее 2,5 млн т в год), Карачаганак — Самара — магистральная система «Транснефть», КТК «Тенгиз — Новороссийск»³⁶

Казахстан и Китай заинтересованы в российских поставках нефти через трубопровод ККТ Атасу—Алашанькоу. Казахстан в сентябре 2012 г. установил льготный тариф для прокачки российской нефти через ККТ, что в России восприняли как демпинг, т.к. этот маршрут составляет конкуренцию для «Роснефти» на маршруте ВСТО в Китай, а также Россию не устраивают условия по увеличению поставок ее нефти в Китай без уплаты Казахстаном экспортной пошлины в российский бюджет. Хотя действующая схема пошлин в рамках Таможенного союза законна³⁷, она формирует выпадающие доходы российского бюджета в объеме до 1 млрд долл. в год, и в российском правительстве прорабатываются меры, направленные на пресечение подобной практики.

Позиции России в газовой сфере ЦА стабильны. «Газпром» работает на совместных месторождениях в Каспийском море. Проводит, к примеру, разведку углеводородных ресурсов геологической структуры «Центральная». С 2010 г. идет совместная деятельность по геологическому изучению и разведке Имашевского газоконденсатного месторождения³⁸.

С 2006 г. осуществляется переработка казахстанского газа с месторождения Карачаганак на российском Оренбургском ГПЗ. Сегодня ТОО «КазРосГаз» направляет на переработку в Оренбург сырой газ, после чего сухой газ направляется в необходимом объеме на внутренний рынок Казахстана, а оставшаяся часть реализуется по экспортным контрактам. Но в 2014–2021 гг. на Карачаганак планируется строительство газоперерабатывающего завода, и объемов карачаганакского газа может не хватить для двух заводов. Во избежание этого предполагается увеличение добычи газа с нынешних 8–9 млрд м³ до 16 млрд м³.

Сотрудничество с Узбекистаном ведется на базе соглашения о стратегическом сотрудничестве в газовой сфере (2002 г.) на 25 лет, предусматривающего, наряду с закупками узбекского газа, развитие сотрудничества в его добыче и транспортировке. В рамках соглашения о стратегическом сотрудничестве в разное время были заключены контракты на закупку газа и соглашения о его транспортировке через территорию Узбекистана. В декабре 2012 г. был заключен очередной контракт на закупку газа и соглашение о его транспортировке по территории Узбекистана на период с 2013 по 2015 гг.³⁹ По данным Интерфакса, в 2013 г. «Газпром» купит у Узбекистана 7,5 млрд м³. Это значительно меньше, чем в 2012 г. (8,7 млрд м³) и более чем вдвое меньше, чем в 2011 г. (более 16 млрд м³). Причины снижения: холодная зима 2012 г. в Узбекистане и намерение Ташкента выполнить контракт по поставке газа в Китай⁴⁰.

Пилотным проектом (2004 г.) стало восстановление месторождения Шахпахты на плато Устюрт в Каракалпакстане. Накопленная добыча с начала доразработки месторождения составила на конец 2012 г. более 2,1 млрд м³⁴¹. В январе 2006 г. «Газпром» и правительство страны договорились об основных принципах геологического изучения других инвестиционных блоков Устюртского региона: подписано соглашение о СРП по месторождениям Урга, Куаныш и Акчалакской группы с инвестициями в объеме до 400 млн долл. Для проведения геологоразведочных работ в Устюрте было создано ООО «Устюрт – Зарубежнефтегаз», а в декабре 2006 г. «Газпрому» были выданы лицензии на право пользования участками недр для проведения геологоразведочных работ еще на семи блоках. В 2007 г. начались полевые геофизические работы, затем — поисковое бурение⁴². НК «Лукойл» реализует проект по освоению газовых месторождений Кандымской

группы в Бухарской области и геологоразведочных работ на Устюрте⁴³. Компания также приступила к разработке месторождений на Устюрте и Южном Гиссаре⁴⁴.

В сентябре 2009 г. был подписан договор о разделе продукции в отношении морского блока «21» Каспийского моря между компанией "Итера" и Государственным агентством по управлению и использованию углеводородных ресурсов при президенте Туркмении⁴⁵. Gazprom International пока приобрел лишь пакеты геолого-геофизической информации по туркменскому шельфу Каспия и прорабатывает необходимые проекты соглашений и договоров.

На территории Таджикистана Gazprom International реализует инвестиционный проект по поиску и разведке залежей углеводородов в пределах участков Сарикамыш на юго-западе страны и Западный Шохамбары — на западе⁴⁶ и получило лицензии на право пользования недрами перспективных нефтегазоносных площадей — Кугарт (Джалал-Абад) и Восточное Майли-су IV (Шаркататма) в Киргизии⁴⁷.

Еще в 2003 г. Газпром получил в управление все магистральные газопроводы, проходящие по территории ЦА. «Зарубежнефтегаз» (оператор Газпрома) в рамках инвестиционного проекта занимался разработкой оптимальных технических решений по реконструкции и расширению узбекской части газопроводной системы «Средняя Азия — Центр» (САЦ). Ее основной проблемой является малая пропускная способность трубопроводов и их изношенность. Россия планировала строительство новых трубопроводов, так как мощности существующих не хватало.

В апреле 2009 г. после взрыва на газопроводе САЦ кардинально изменились отношения между Газпромом и Туркменистаном: последний объявил новые газовые приоритеты. Несколько раньше, в марте Москва и Ашхабад не смогли договориться о строительстве трубопровода "Восток — Запад", по которому газ с месторождений на востоке республики должен был доставляться к побережью Каспийского моря, а далее — по проектируемому Прикаспийскому газопроводу — в Россию⁴⁸. Туркмения в ответ объявила международный тендер на строительство газопровода "Восток-Запад", главной целью которого была «диверсификация маршрутов поставок туркменского природного газа, а также создание надежной и стабильной системы вывода туркменских энергоносителей на международные рынки»⁴⁹.

Фактически Россия встала перед реальным уничтожением ее монополии на прикаспийские ресурсы Казахстана и Туркменистана, а также на туркменский газ с восточных месторождений и попутно на узбекский газ.

Значительный интерес для России представляет также доступ к урановым месторождениям и развитию сотрудничества в атомной энергетике. Она располагает крупными мощностями и технологиями по переработке урановой руды, но не имеет достаточных разведанных запасов и складских запасов руды, что требует углубления сотрудничества со странами Центральной Азии, богатых урановыми рудами.

Казахстан также заинтересован в сотрудничестве с Россией в этой сфере. Занимая второе место в мире по запасам урана (19% от мировых запасов), поставил задачу в 2015 г. увеличить объем добычи урана до 32% от общемирового уровня (с 19% в 2006 г.), а долю в общемировом выпуске топливных таблеток — до 17% (с 4%), а также занять 15% мирового рынка изготовления тепловыделяющих элементов и сборов, на котором Казахстан в настоящее время не присутствует⁵⁰. В его атомной промышленности действует только часть переделов ядерно-топливного цикла — добыча природного урана, аффинаж (первичная очистка) и производство топливных таблеток. Остальные звенья производственной цепочки выполняются в России.

В 1998 г. было подписано Соглашение об интеграции предприятий ядерно-топливного цикла России и Казахстана, предусматривающее участие российской компании ТВЭЛ в уставном капитале Ульбинского металлургического завода в Усть-Каменогорске для производства урановых таблеток. В 2006 г. была принята Программа стратегического партнерства в области использования атомной энергии в мирных целях⁵¹ и

подписаны учредительные документы трех СП по мирному использованию атомной энергии. Так, СП «Буденовское» взялось за разработку одноименного месторождения на юге Казахстана, а СП «Заречное» — за добычу природного урана для обеспечения топливом российских реакторов. Обогащение урана будет производиться на специально выделенной площадке Ангарского электролизного химического комбината. А в 2007 г. было подписано соглашение о создании Международного центра по обогащению урана в Ангарске. В 2013 г. Казахстан приобрел 25% ОАО «Уральский электрохимический комбинат»⁵² для реализации на его базе проекта создания этого центра.

В октябре 2006 г. российская компания Атомстройэкспорт и НАК Казатомпром создали на паритетных началах АО Казахстанско-русская компания «Атомные станции», которое будет разрабатывать энергоблоки с реакторами малой и средней мощности. Промышленного варианта таких реакторов в мире нет, и проект имеет большой потенциал для продвижения на мировой рынок.

Правительством Казахстана принято решение о строительстве двухблочной АЭС в Актау. Запуск первого энергоблока запланирован на 2014 г. Предположительно, будет построена и вторая АЭС — на площадке Улькен близ Балхаша. Масштабность планов этого строительства обусловлена угрозой перехода экономики Казахстана из энергоизбыточной в энергодефицитную, а также несбалансированностью развития его энергосистемы⁵³.

В 2007 г. российская группа компаний «Ренова» приобрела контрольный пакет акций Карабалтинского горнорудного комбината (КГРК). Новым владельцам удалось наладить поставки уранового сырья с южно-казахстанских месторождений Инкай, Моинкум, Мынкудук и производство уранового концентрата.

Среди других проектов в сфере горнодобычи следует выделить введение в эксплуатацию в 2008 г. российским «Мечелом» ГОК «Восход-Хром», перерабатывающего руду месторождения «Восход» в Казахстане (1,3 млн т хромовой руды в год)⁵⁴. «Северсталь-групп» участвует в разработке казахстанских золотоносных месторождений «Суздальское» (100%) и «Жерекское» (75%), «Балажал» (100%), а также месторождения молибдена «Шорское» (50%)⁵⁵. «Русал» и «Самрук-энерго» совместно разрабатывают угольные разрезы «Богатырь» и «Северный» на Экибастузском СП «Богатырь комир», дающие примерно 69% экибастузского угля. СП реализует программу технического перевооружения с объемом инвестиций 390 млн евро, в результате которого производственная мощность компании возрастет к 2018 г. на 19% — до 50 млн т.⁵⁶

В Киргизии и Таджикистане основные инвестиционные проекты осуществляются в сфере энергетики. Так, летом 2009 г. была введена в эксплуатацию Сангудинская ГЭС-1 в Таджикистане, в которую Россия вложила около 680 млн долл. (Таджикистан — около 120 млн долл.) Соответственно, ей в этом проекте принадлежит 75% акций («Росатом» и «Интер РАО ЕЭС»)⁵⁷. Другие проекты уже много лет пребывают на стадии обсуждения или заморожены: такова ситуация с Рогунской ГЭС в Таджикистане, с каскадом Нарынских ГЭС—1, 2, 3 и Акбулунской ГЭС в Киргизии. Другой пример — «Камбарата-1»: Россия в 2011 г. снова подтвердила готовность инвестировать в этот проект Киргизии более 2,1 млрд долл. Но идет поиск дополнительных инвесторов⁵⁸. Важный фактор, сдерживающий российские инвестиции — негативная позиция Узбекистана по этому вопросу⁵⁹.

Перспективные проекты сотрудничества есть и в машиностроении.

Россия заинтересована в сохранении контроля над космодромом «Байконур», который обеспечивает почти 100% запусков ее спутников телевидения, 90% запусков по программам международного сотрудничества, запуск большинства спутников ретрансляции, связи и навигации⁶⁰. Эксплуатация космодрома обходится в среднем в 5 млрд руб. в год⁶¹. С 2004 г. ведется совместная работа по созданию современного ракетно-космического комплекса «Байтерек» для выполнения коммерческих космических программ и национальных проектов РК⁶². ГКНПЦ имени М.В. Хруничева разрабатывает космическую систему связи «KazSat» в интересах развития систем телевизионного вещания и фиксированной спутниковой связи Казахстана. Контракт предусматривает не

только сборку и запуск спутников «KazSat», но и создание наземной инфраструктуры для управления и контроля в полете космического аппарата, а также обучение и подготовку национальных кадров. Запуск первого спутника состоялся 18 июня 2006 г., второго — 16 июля 2011 г.⁶³ В мае 2008 г. подписаны межправительственные соглашения о совместной работе по проекту ГЛОНАСС. С июня 2010 г. началась практическая реализация наземной части этого проекта. В 2011 г. установлено 10 станций, в 2012 г. — 30 станций, охватывающих всю территорию Казахстана⁶⁴.

В Казахстане создан ряд автосборочных производств. В частности, СП «КамАЗ-инжиниринг» для производства автобусной и прицепной техники, а также автобусных автосалонов. ОАО «Агромашхолдинг» собирает на Кустанайском дизельном заводе комбайны «Енисей» и трактора серии БТ. ОАО «Ростсельмаш» открыл филиал в Казахстане и ведет работу по созданию дилерской и сервисной сети. Она поставит в Казахстан в 2013 г. на 20 млн долл. партию из 200 машинокомплектов зерноуборочного комбайна Vector 410KZ для сборки на базе ТОО "Комбайновый завод "Вектор" (Кокшетау, Акмолинская область)⁶⁵. Подписан меморандум о стратегическом партнерстве по созданию автопромышленного кластера в Восточно-Казахстанской области: будет построен комплекс производств по сварке, окраске кузовов и выпуску комплектующих объемом 120 тыс. единиц в год⁶⁶.

Судостроительная отрасль Астраханской области в значительной степени ориентирована на заказы, поступающие от работающих в Казахстане компаний. Корабелы уже выполнили ряд заказов международных нефтяных компаний (Аджип ККО), действующих на шельфе Каспийского моря, прилежащем к Казахстану, по сооружению буровой платформы «Сункур», строительству сооружений ледовой защиты плавучих буровых установок, жилых блок-модулей для нефтяников Каспия, баржи-площадки, трубных стеллажей. Из последних крупных проектов, реализованных на астраханских верфях, можно выделить жилой плавучий комплекс «Карлыгаш», в котором разместятся 180 нефтяников, осваивающих нефтегазовое месторождение Кашаган⁶⁷. В 2012 г. астраханский «Морской судостроительный завод — 2» завершил программу по строительству объектов рыболовецкого флота для казахстанских заказчиков⁶⁸. Сотрудничают нефтегазовые компании Казахстана и с Казанским судостроительным заводом.

В 2011 г. «Уралвагонзавод» приобрел пакет акций «Востокмашзавода» (Усть-Каменогорск) и долю казахской вагоностроительной компании, которой принадлежит вагоностроительный завод в Экибастузе. В модернизацию этих предприятий УВЗ предполагает вложить около 200 млн долл., что позволит ему стать лидером по производству вагонов в Казахстане⁶⁹. В Астане рассматривается также меморандум о создании совместного производства вагонов с компанией «Русал»⁷⁰.

Российские компании занимают лидирующие позиции в сфере мобильной связи и телекоммуникации. В Казахстане присутствуют «Вымпелком», владеющий контрольным пакетом (74,9%), «Картел», и кипрский офшор с российскими корнями Eventis Telecom Holding, владеющий 49% акций Eventis Telecom Kazakhstan. В Киргизии с 2010 г. компания ООО «Sky Mobile» (торговые марки Mobi и Bitel) входит в группу компаний «Вымпелком ЛТД». Eventis Telecom Holdings в 2012 г. вступил во владение 51% акций сотового оператора Megacom в Киргизии⁷¹. Другая российская компания — «МегаФон» владеет 75% акций российско-таджикского ЗАО «МегаФон — Таджикистан»⁷², а «Вымпелком» выкупил за 12 млн долл. контрольный пакет акций (60%) таджикской сотовой компании «Таком». В телекоммуникационной отрасли Узбекистана лидером также является дочерняя компания «Вымпелкома»⁷³.

Россия оказывала финансовую помощь ряду стран ЦА в связи с мировым экономическим кризисом. Так, в феврале 2009 г. была достигнута договоренность о выделении финансовой помощи Киргизии в размере более 2 млрд долл. Первые два транша ею получены: 150 млн долл. безвозмездного гранта позволили покрыть внутренний дефицит бюджета, 300 млн долл. льготного кредита были переданы в Фонд развития⁷⁴. Однако

основной кредит в 1,7 млрд долл. на строительство ГЭС так и не поступил из-за недовольства Москвы нецелевым использованием своих кредитов и сохранения в стране американской авиабазы под наименованием «транзитный центр».

Россия инвестирует в регион и в рамках Антикризисного фонда ЕврАзЭС (ее взнос — 7,5 млрд долл.). Уже выделен кредит Таджикистану в размере 70 млн долл.⁷⁵ Пока профинансирован импорт текстильного оборудования из Германии. ЕАБР инвестировал в этот проект 22,6 млн долл. сроком на 12 лет.

Номинально российские вливания в экономики центральноазиатских государств значительно меньше китайских. Однако существуют и «скрытые» российские инвестиции. Во-первых, Россия уже несколько раз не просто реструктурировала долги беднейшим странам региона, но большую их часть списала. Так, в сентябре 2012 г. подписано Соглашение об урегулировании задолженности Киргизии перед Россией. Предполагается пересмотреть условия погашения и обслуживания двух категорий долговых обязательств: задолженность в сумме 188,9 млн долл. по российско-киргизскому соглашению об урегулировании долга по ранее предоставленным кредитам от 2005 г., а также задолженность в 300 млн долл. по межправительственному соглашению о предоставлении госкредита в 2009 г.⁷⁶ Во-вторых, эти страны получают ГСМ от РФ по ценам значительно ниже рыночных, что позволяет им держать на плаву свою промышленность. В-третьих, значительную роль в экономике играют денежные переводы мигрантов, составляющие существенную часть национальных ВВП. Они превышают размер прямых иностранных инвестиций, сопоставимы с объемом экспорта, являются источником дополнительных инвестиций в экономику, определяют уровень потребления населения и снижают уровень бедности.

В качестве главной внешнеполитической задачи России на постсоветском пространстве выдвигается в среднесрочной перспективе реализация Договора о зоне свободной торговли от 18 октября 2011 г. и стратегический курс на евразийскую интеграцию в рамках Таможенного союза и Единого экономического пространства России, Белоруссии и Казахстана, а также создание к 1 января 2015 г. Евразийского экономического союза (ЕЭС)⁷⁷. В рамках ТС – ЕЭП – ЕЭС предполагается перспектива вхождения Киргизии и Таджикистан в эти интеграционные структуры.

Некоторые выводы

РФ и КНР имеют в Центральноазиатском регионе пересекающиеся экономические интересы: проекты в сфере ТЭК, инфраструктурные проекты и торговля готовыми товарами.

Есть между двумя странами и конфликтные интересы. Для Пекина регион интересен в первую очередь как ресурсная база китайской экономики. Россия задекларировала инновационный путь развития национальной экономики, что коррелируется с программами модернизации производственных мощностей некоторых государств ЦА. При условии проведения РФ указанного курса усилится борьба с КНР не только за рынок сбыта готовой продукции, но и за создание со стороны региона совместных производств с законченным циклом. Такая система начинает робко формироваться с Казахстаном в рамках Единого экономического пространства.

Соперничество между Россией и Китаем за расширение их экономического присутствия в ЦА в среднесрочной перспективе будет усиливаться. Россия будет продолжать политику «собирания земель» в рамках евразийской интеграции. В случае удачного проведения данного проекта в жизнь, Китаю придется корректировать свою инвестиционную и торговую политику в регионе с учетом новых реалий. Однако успех начавшихся интеграционных процессов зависит не только от российских усилий, но и от приверженности евразийской идее со стороны центральноазиатских элит, особенно молодой их части.

Шансы использования совпадающих интересов невелики. Возможно, в рамках ШОС России, Китаю и нефте-, газодобывающим странам региона удастся создать скоординированную политику по добыче, транспортировке энергоресурсов.

Пока что будущее ШОС по указанным выше причинам видится Россией и Китаем по-разному. Обе страны пытаются занять доминирующую позицию в организации. Китай — путем усиления своего финансового влияния в ШОС и создания в его рамках своего банка развития. Обладая достаточными денежными возможностями, КНР готова кредитовать страны-члены, постепенно вытесняя доллар на пространстве организации и укрепляя позиции юаня. Россия противится этому, методично блокируя решение о создании банка, и предлагая ограничиться спецсчетом. Москва концентрируется на формировании Евразийского союза, увеличивающего ее вес среди участников организации.

Можно согласиться с выводами доклада брюссельской аналитической Международной кризисной группы «Центральноазиатская проблема Китая» (China's Central Asia Problem), где говорится, что центральным элементом китайской стратегии является установление тесных связей между Синьцзяном и Центральной Азией для содействия экономическому развитию и укрепления политической стабильности. Такая политика должна оградить Синьцзян от негативных последствий вывода натовских войск из Афганистана в 2014 г. Но власти страны приходят к выводу, что просто затыкание деньгами проблем Центральной Азии вряд ли поможет успокоить ситуацию в регионе с высоким уровнем коррупции и неэффективным управлением. «Китайская экономическая экспансия — в случае необеспечения выгоды широкому кругу населения и обогащения лишь отдельных политических кланов — может превратиться в обузу [для Пекина], — подчеркивается в документе⁷⁸. Поэтому КНР необходимо партнерство с Россией в этом регионе. Фактически китайская экономическая экспансия в регионе пока идет в основном за счет вытеснения западных, а не российских компаний. Говоря о конкуренции между Москвой и Пекином в рамках ШОС, зав. отделом Центральной Азии института СНГ А. Грозин справедливо отмечает, что если бы в России эта организация воспринималась только как "китайский проект", то Москва заблокировала бы работу ШОС путем создания бюрократических препон⁷⁹.

1. URL: http://energobelarus.by/index.php?section=blog&blog_id=&article_id=496.
2. Авликулов Б. Инвестиционное наступление Китая в Центральную Азию // www.centrasia.ru/newsA.php?st=1319788020.
3. Авликулов Б. Указ. соч.
4. Годман Ф. Указ. соч.
5. URL: <http://www.wfin.kz/node/16497>.
6. URL: <http://www.heritage.org/research/projects/china-global-investment-tracker-interactive-map>.
7. URL: http://forbes.kz/process/probing/v_rk_rabotayut_22_neftnyanie_kompanii_s_kitayskim_uchastiem.
8. URL: <http://www.centrasia.ru/newsA.php?st=1357626540>.
9. Казахстан: смена ключевых игроков в нефтедобывающем секторе. URL: http://www.odfoundation.eu/ro/publics/1164/kazakhstan_smerna_klyuchevih_igrokov_neftdobivayushchem_sektore.
10. URL: <http://www.easttime.ru/analitic/1/3/557p.html>.
11. URL: <http://news.gazeta.kz/art.asp?aid=343037>.
12. URL: <http://russian.cri.cn/841/2011/06/14/1s385311.htm>.
13. URL: <http://www.kmg.kz/manufacturing/reports/international/>
14. URL: http://inosmi.ru/middle_asia/20110304/167053431.html?id=
15. URL: <http://www.cnpc.com.cn/ru/gsx/gsyw/trqygd.htm>.
16. URL: <http://www.metallopt.ru/about/news/523175/>
17. URL: http://site.securities.com/doc.html?pc=CB&doc_id=351246384.
18. Авликулов Б. Указ. соч.
19. URL: <http://www.materik.ru/rubric/detail.php?ID=12646&print=Y>.
20. URL: http://energobelarus.by/index.php?section=blog&blog_id=&article_id=496.
21. Сампаев Д. Китай на проводе // Независимая газ. 2007. 22 янв. С. 19.

22. Накмайр Й-Д. Перегрузка Great Game // Эксклюзив. 2011. 19 июля.
23. Economic News of Central Asia. 2012. 5 дек. URL: http://site.securities.com/doc.html?pc=CB&doc_id=38771317.
24. Синицина И. Экономическое взаимодействие России и стран Центральной Азии: тенденции и перспективы / Ун-т Центральной Азии. Бишкек. 2012. Доклад № 5. С. 12.
25. Синицина И. Указ. соч. С. 13.
26. Синицина И. Указ. соч. С. 14.
27. Кулик С.А., Спартак А.Н., Юргенс И.Ю. Экономические интересы и задачи России в СНГ. М.: Эконом-информ, 2010.
28. Распоряжение Правительства РФ от 25.04.2008. № 566-р. Перечень иностранных государств, экспорту промышленной продукции в которые в 2008–2010 гг. оказывается государственная гарантийная поддержка с учетом предельных ежегодных объемов гарантирования. URL: <http://base.garant.ru/12160087>.
29. URL: www.economy-esr.ru/Economic/VED/inform_po.../kazah_05.ru www.economy-esr.ru/Economic/VED/inform_po.../kazah_05.ru.
30. Национальные особенности проявления мирового финансового кризиса в постсоветских странах / Под ред. проф. Л.Б. Вардомского. М.: Ин-т экономики РАН, 2010.
31. Синицина И. Указ. соч. С. 18.
32. Бородин К. ЛУКОЙЛ продлит разведку на блоках Жамай Южный и Южное Забурунье. // <http://www.nomad.su/?a=4-201107250025>.
33. URL: <http://lukoil-overseas.ru/projects/kazakhstan/>
34. Бутырина Е. «Роснефть» и Sinopet вышли из СПП по проекту Адайского блока», 27 июн., 2011. URL: <http://www.nomad.su/?a=4-201106270014>.
35. Россия растаможит нефтяные схемы Казахстана. URL: <http://www.zakon.kz/page,1,2,4517434-rossija-rastamozhit-neftjanye-skhemy.html>.
36. В 2015 г. будут завершены строительные работы по расширению КТК до 68 млн т нефти в год. URL: <http://lukoil-overseas.ru/projects/kazakhstan/>
37. Из 2 млн т российской нефти, приобретаемой Petro China для нужд Чимкентского НПЗ, значительная часть идет в Китай по нефтепроводу Атасу — Алашанькоу без уплаты экспортной пошлины в российский бюджет (с 1 октября 2012 г. пошлина составляет 418,9 долл. за т), а на ЧНПЗ направляет равный объем нефти с близлежащего Кумкольского месторождения.
38. URL: <http://www.gazprom.ru/about/production/projects/deposits/kazakhstan/>
39. URL: <http://www.gazprom.ru/press/news/2012/december/article152604/>
40. «Газпром» значительно сократил объем закупок узбекского газа. URL: <http://www.fergananews.com/news/19967>.
41. URL: <http://gazprom-international.com/ru/operations/country/uzbekistan?overlay=true> 2/4.
42. URL: <http://gazprom-international.com/ru/operations/country/uzbekistan?overlay=true> 3/4.
43. Стоимость проекта 3,1 млрд долл.
44. Стоимость проекта 462 млн долл.
45. «Итера» получила право на разработку месторождения с извлекаемыми запасами нефти объемом в 160 млн т и попутного газа в 10 млрд м³. В разработку шельфа будет инвестировано около 1 млрд долл.
46. URL: <http://gazprom-international.com/ru/operations/country/tadzhikistan>.
47. URL: <http://gazprom-international.com/ru/operations/country/kirgiziya>.
48. Газовый узел не разрубили, а затаили // Коммерсантъ. 2009. 14 сент. URL: <http://www.kommersant.ru/doc.aspx?DocsID=1237219>.
49. Шустов А. Туркмения меняет "газовый курс". Республика намерена переориентировать поставки "голубого топлива" на Запад. URL: <http://www.novopol.ru/text67705.html>.
50. Казахстан предлагает создать международный фонд урана // РИА «Новости». 2008. 16 сент.
51. Она предусматривает сотрудничество в области производства ядерного топлива и атомной энергетики, развитие транспортной инфраструктуры поставок урановой продукции на мировой рынок, совершенствование нормативно-правовой базы в этой сфере, а также сотрудничество в научно-технической сфере и в подготовке кадров для атомной отрасли.
52. Казахстан получил право на приобретение 25% акций Уральского электрохимического комбината. URL: <http://news.kaz.ru/economy/20130419/5005078.html>.

53. На долю трех северных областей — Павлодарской, Карагандинской и Восточно-Казахстанской, — приходится более 70% вырабатываемой электроэнергии, что приводит к потерям порядка 20% при ее транспортировке.
54. Лукьянчиков В. ГМК Казахстана становится все более русским» // Kazakhstan: Междунаро-д. деловой журн. 2008. № 5/6. URL: <http://www.centrasia.ru/newsA.php?st=1238992740>.
55. Смирнов Д. «Северсталь» углубляется в Казахстан // Коммерсантъ. 2008. 12 авг. URL: <http://www.kommersant.ru/doc/1010437>.
56. К 2018 г. производственная мощность «Богатырь комир» увеличится на 19%. URL: <http://www.automan.kz/265464-k-2018-godu-proizvodstvennaja-moshhnost-bogatyry.html>.
57. Сангтудинская ГЭС-1. Сделано Россией для Таджикистана. URL: <http://blog.rushydro.ru/?p=5342>.
58. Киргизия предложила Казахстану выступить третьим партнером в проекте строительства ГЭС Камбар-ага-1. URL: <http://rosinvest.com/novosti/906032>.
59. Узбекистан пытается притормозить энергетические планы Таджикистана. URL: <http://tjknews.com/?p=4442>.
60. Кузьмина Е.М. Геополитика Центральной Азии. М.: Наука, 2007. С. 134–135.
61. Деловая газета «Взгляд». URL: <http://VZ.RU/ECONOMY/2012/5/26/580679/html>.
62. URL: <http://www.tsenki.com/projects/joint/baiterek/>
63. URL: <http://www.khrunichev.ru/main.php?id=71>.
64. URL: <http://www.comnews.ru/node/53940>.
65. URL: http://polpred.com/?ns=1&ns_id=701426&cnt=69§or=10.
66. Анализ торгово-производственных связей приграничных регионов России и Казахстана: влияние Таможенного союза и Единого экономического пространства» Авторский коллектив. СПб., 2012. С. 153–154. URL: http://www.eabr.org/general/upload/СП%20-%20izdania/Otchet_TS_RF_RK.pdf.
67. Это совместный проект компании Rosetti Marino (Италия) и ОАО ССЗ «Красные Баррикады» (Астрахань).
68. URL: http://polpred.com/?ns=1&ns_id=701687&cnt=69§or=10.
69. Попов Е., Панченко А. УВЗ заедет в Казахстан. Он рассчитывает стать там крупнейшим производителем вагонов // Коммерсантъ. 2011. 1 нояб. URL: <http://kommersant.ru/doc/1820889>.
70. СП по производству вагонов будет создано Казахстаном и российским «Русалом». 10 июня 2011. URL: <http://newskaz.ru/economy/20110610/1571044.html>.
71. «Питерские связисты» поделили Киргизию с сыном свергнутого президента». 28 февр. 2012. URL: <http://biz.cnews.ru/news/top/index.shtml?2012/02/28/479226>.
72. МераФон в Таджикистане отметил миллионного абонента. 18 янв. 2012. URL: <http://www.moscow.megafon.ru/publications/20120118-1346.html>.
73. Синицина И. Указ. соч. С. 39.
74. Матвеева А. С начала кризиса Россия раздала 1,5 млрд долл. помощи другим странам. URL: mn.ru/business_economy/20120709/322508566.html.
75. URL: www.kommersant.ru/doc/1869625.
76. Россия готова простить Киргизии долг в полмиллиарда долларов. URL: <http://newsland.com/news/detail/id/1149189/>
77. URL: <http://www.regnum.ru/news/polit/1528564.html#ixzz1uGI0F66y>.
78. Россия и Китай: два взгляда на будущее ШОС. URL: http://www.odnako.org/blogs/show_18880/
79. Россия и Китай: два взгляда на будущее ШОС. URL: http://www.odnako.org/blogs/show_18880/
79. У России и Китая общие интересы в Центральной Азии, но разные цели. 2013. 22 март. URL: CANS — Analysis and Commentaries of Central Asian News; URL: http://site.securities.com/doc.html?pc=CB&doc_id=399064444.